

Le 5 avril 1242: Alexandre Nevski vainc les Allemands.

Au début du XIIIe siècle, Gengis Khan et les Mongols ravagent la steppe, de la Chine à la Hongrie. Le successeur de Gengis Khan s'installe sur les bords de la Volga et les princes russes, désunis, se soumettent à son autorité...

C'est ainsi que l'invasion mongole brise net en Russie les progrès de la civilisation. Pendant ce temps, l'Occident brille de tous ses feux et érige ses cathédrales.

Les Suédois, les Allemands et les Lituaniens profitent de la situation pour coloniser la plaine orientale.

Émergence de la Russie

Dans ce moment tragique de l'histoire russe surgit un sauveur du nom d'Alexandre.

Il descend d'un aventurier suédois, Riurik, qui s'était proclamé prince de Novgorod au IXe siècle.

À la tête des troupes de la cité marchande de Novgorod, le jeune prince (20 ans) vainc les Suédois au bord de la Neva. Cette première victoire lui vaut le surnom de Nevski.

Alexandre Nevski confirme son succès le 5 avril 1242 en massacrant les Chevaliers Teutoniques et les Chevaliers Porte-Glaives sur les glaces du lac Peïpous, à la limite de l'Estonie actuelle.

Les vaincus de la «bataille de la Glace» appartiennent à des ordres monastiques allemands. Leur objectif officiel est de christianiser les populations slaves.

Dans les faits, ils préfèrent décimer ces populations et les remplacer par des colons. Leur défaite met un terme à la poussée des Allemands vers l'Est (le «Drang nach Osten»).

Plus tard, l'un des fils d'Alexandre Nevski héritera de la petite principauté de Moscou.

Ses descendants unifieront peu à peu la plaine russe à leur profit jusqu'à ce que l'un d'eux, Ivan IV le Terrible, s'émancipe des Mongols et instaure par la violence un État centralisé.

Un héros national

En 1938, à la veille de la Seconde guerre mondiale, Staline va commander au cinéaste Eisenstein un film de propagande intitulé «Alexandre Nevski» pour raviver le nationalisme russe.

Par André Larané

Source & infos complémentaires:

Herodote

Par

Publié sur Cafeduweb - Archives le vendredi 5 avril 2002

Consultable en ligne : <http://archives.cafeduweb.com/lire/1560-5-avril-1242-alexandre-nevski-vainc-les-allemands.html>